

A LA MEMORIA DE ACADEMICOS FALLECIDOS

AQUILINO VILLANUEVA ARREOLA

FRANCISCO VALDES-LA VALLINA*

"Una mirada hacia atrás, vale más que una mirada hacia adelante."

Arquimedes

Se dice de cada autor que al morir se entierra su obra y que sólo al cabo de los meses retoña, en torno al sepulcro, esa obra valorada en sus quilates verdaderos, cumpliéndose así la pretensión horaciana de "no morir del todo".

Mientras el autor vive, su obra es ella y su autor. Esta regla no se ha cumplido en el caso de nuestro académico el doctor Villanueva. Sus enseñanzas, sus actuaciones, sus escritos prevalecen y son practicados con el mismo fervor que cuando la vida terrena del maestro prestaba calor inmediato a sus palabras y así su legado científico nunca ha quedado huérfano.

Don Aquilino: estoy seguro que en el *lumen gloria* del que ahora estará usted gozando, es como un rayo luminoso con la trascendente peculiaridad de

In memoriam ofrecido en sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina, el 8 de junio de 1988.

* Académico titular.

que no sólo iluminará la realidad circundante a la que presta su luz, sino que en ella misma, en la esencia de Dios en definitiva, se verán de un modo unificado y conjunto lo pasado, lo presente y lo venidero, hecho todo actualidad.

Por eso yo no tengo que recordarle nada porque usted lo tendrá todo delante. Porque para usted ya no hay recuerdo, sino presencia, como en aquellas amenas conversaciones que con alguna frecuencia disfrutábamos en su compañía. Nadie puede olvidar que sus perfiles y calidades humanas calaron hondo en cuantos lo trataron o convivieron con usted, discípulos, amigos o simplemente a los que llegaban referencias de su egregia personalidad.

La capacidad afectiva califica en gran medida a todo hombre, a esto lo llamamos corazón. Ejercitada en forma permanente e inspirada en el bien del prójimo se le llama amor. Esto lo vertía usted a raudales. Dudo que sin amor cuaje una obra grande como la suya.

Todo se inició en Torreón, Coah., el 4 de enero de 1896, cuando don Francisco A. Villanueva y doña Luz Arreola de Villanueva escucharon el primer vagido de un niño que se llamaría Aquilino. Vinieron con él al mundo cuatro hermanas, dos de ellas gemelas, y tres hermanos.

Cursa sus estudios primarios en Torreón y el bachillerato en el Ateneo Fuente, de Saltillo, Coah.

Ya en preparatoria (1908-1912) integra con su discípulo Aarón Sáenz la mesa directiva de aquella sociedad de alumnos, demostrando así el temprano interés de colaborar con sus compañeros.

Llega a la ciudad de México en febrero de 1918, precisamente diez días antes de que estallara la Decena Trágica. Sin embargo y coincidiendo en ese año, termina la Primera Guerra Mundial, Oswald Spengler publica "la Decadencia de Occidente" y Manuel de Falla en el pentagrama "El sombrero de tres picos".

Celebra su matrimonio con doña Blanca Lazaga el 25 de febrero de 1927. Procrearon cinco hijos, de los cuales sobreviven tres y hoy están aquí presentes.

Avatares de la vida permitieron que el maestro Villanueva presenciase la desaparición humana de seres queridos y a quienes él lloró con toda su alma, pero ningún dolor ni dificultad lo hizo claudicar y siempre siguió adelante en ritmo destacado.

Yo lo vi sollozar el 21 de enero de 1986, ante el féretro de su querida cónyuge, pues con ella logró encontrar, para su bien, novia y esposa, compañera en su vida de viajes y en el viaje de su vida.

Sería omisión imperdonable no dedicar en este momento un recuerdo a la mujer que tuvo la suerte de tener a su lado. Además de prestarle un apoyo inteligente, con frecuencia recibió colaboración directa, conservó la alegría de los años juveniles, suficiente para endulzar muchos ratos amargos por los que un hombre de vida tan llena, tiene necesariamente que pasar. Han dejado tres hijos, dieciocho nietos y once bisnietos.

El pasado 26 de febrero una gran realidad se nos fue a mejor trasvida con don Aquilino: un médico eminente, preclaro hombre de ciencia, un espléndido maestro, un infatigable creador institucional, un señorial dispensador de amistad, un apasionado de la vida y poseedor del inteligente, cordial y autorizado esfuerzo por un futuro en pro de México.

SU OBRA

Permitaseme reducir a enumeración sumarisima los más importantes eventos de su vida.

- 1914 Practicante Hospitales Juárez, Militar y General.
- 1919 Médico interno Hospital General. Comenzó con su propio instrumental para cistoscopias y pielografías.
- 1922 Jefe clínica propedéutica quirúrgica por oposición, Escuela Nacional de Medicina de México.
Médico jefe interno del Pabellón 4. Se iniciaron las prostatectomías suprapúbicas y operaciones de riñón.
- 1924 Creación del servicio de vías urinarias superiores. El primer servicio de nefrología.
- 1924-1928 Profesor de los cursos de urología.
- 1925 Endoscopista en el Departamento de Salubridad Pública.

- 1925 Jefe clínica tercer curso de clínica quirúrgica.
- 1927 Profesor de clínica pre y posoperatoria.
- 1928 Jefe del Departamento de Salubridad Pública. Se crea y organiza el Servicio de Higiene Infantil.
- 1929 Delegado de México en la Reunión Sanitaria en Washington.
Terminación de las obras e inauguración del edificio del Departamento de Salubridad Pública.
Vicepresidente honorario del VII Consejo Médico Latinoamericano.
- 1930 Fundación y organización de una gran comisión para combatir el mal del pinto y otra para oncocercosis.
Inauguración del Servicio de Urología del Hospital General (Pabellón 5).
Profesor fundador de la clase de urología. Facultad de Medicina.
- 1931 Fundación de la Asociación Nacional de Protección a la Infancia. Actualmente funciona con el nombre de DIF.
Miembro honorario de la Sociedad Mexicana de Tisiología.
Primer dispensario para leprosos en México. Se construyeron cinco centros de higiene infantil.
- 1932 Creación de la Unidad Sanitaria en el puerto de Veracruz.
Creación de las Direcciones de Higiene Industrial y del Servicio Antituberculoso.
- 1933 Iniciación de la Campaña Antituberculosa.
Miembro de la Société Internationale d'Urologie.
- 1935 Socio fundador Academia Mexicana de Cirugía.
Miembro correspondiente American Association of Urology.
- 1936 Secretario General de Salubridad.
Miembro consejero del Congreso Panamericano del Niño.
Miembro fundador de la Sociedad Mexicana de Urología.
- 1937 Primer presidente fundador de la Sociedad Mexicana de Urología.
Delegado de México en el II Congreso Panamericano de Urología en Buenos Aires.
- 1939 Miembro correspondiente de la Sociedad Argentina de Urología.
- 1940 Miembro fundador del Colegio Indolatino de Cirujanos.
Director del Hospital General.
- 1941 Presidente del Primer Congreso Nacional de Urología.
Construcción y organización de la unidad anticancerosa.
Construcción y organización de la unidad antituberculosa.
Construcción y organización del banco de sangre.
Creación de 22 plazas de médicos residentes. La iniciación también de la carrera hospitalaria.
Departamento de Bioestadística.
Modificaciones del Reglamento de Provisión de Médicos en los Concursos de Oposición del Hospital General.
Organización del Patronato del Sanatorio Gastón Melo, cuyas utilidades se destinaron al sostenimiento de la Oficina de Enseñanza e Investigación Científica.

- 1943 Director fundador de la Revista Mexicana de Urología.
Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía.
Presidente de la Sociedad Médica del Hospital General.
- 1945 Profesor de urología en la Escuela de Posgraduados.
- 1946 Representante de la Secretaría de Salubridad en el Consejo Técnico Consultivo del Hospital General.
- 1947 Delegado de México al III Congreso Panamericano en Río de Janeiro, exponiendo el tema: "Tumores renales".
- 1948 Profesor honorario de la Facultad de Medicina de la Universidad de Guadalajara.
- 1949 Delegado de México en el VII Congreso de la Sociedad Internacional de Urología, en Barcelona.
Delegado de México ante el XLIII Congrès Français d' Urologie, en París.
Jefe de la enseñanza de la urología, Facultad de Medicina.
Miembro correspondiente de la Association Francaise d' Urologie.
- 1951 Miembro del Consejo de la Facultad de Medicina.
Nombramiento como director del Instituto de Urología.
Vice presidente en el V Congreso Panamericano y IV Congreso Nacional de Urología.
- 1954 Delegado de México ante la Organización Mundial de la Salud.
Invitado especial al Congreso de la American Medical Association.
Miembro correspondiente de la American Association of Genito-urinary Surgeons.
Coeditor de la revista Urologia Internationalis.
- 1955 Presidente de la Academia Nacional de Medicina.
Socio corresponsal extranjero de la Sociedad Chilena de Urología.
- 1956 Fundador y presidente del Comité Organizador de las Primeras Jornadas Médicas Nacionales de la Academia Nacional de Medicina.
Presidente honorario del Congress South Central Section, de la American Urological Assotiation.
Profesor de los cursos de actualización del Hospital Juárez.
Miembro del Comité Organizador de las Primeras, Terceras, Cuartas y Sextas Jornadas Médicas Nacionales de la Academia Nacional de Medicina.
- 1957 Jefe de la Unidad de Urología del Hospital General de México.
Miembro honorario de la Sociedad Brasileira de Urología.
- 1958 Medalla "Valentín Gómez Farías" por sus 25 años de servicios en la Facultad de Medicina de la UNAM.
Profesor honorario de la Universidad de Nuevo León.
Vocal titular del Consejo de Salubridad General, otorgado por los presidentes Adolfo López Mateos, Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría y José López Portillo.
- 1959 Miembro del Consejo Técnico de la Benemérita Cruz Roja Mexicana.

- Miembro honorario de la Asociación Mexicana de Citología Exfoliativa.
- 1960 Medalla de oro "Eduardo Liceaga", otorgada por el Presidente de la República Mexicana, Lic. Adolfo López Mateos.
Miembro de honor del Primer Congreso Mexicano de Salud Pública.
- 1961 Medalla de oro de la UNAM por 40 años de profesor de la Facultad de Medicina.
Socio honorario de la Sociedad Chilena de Urología.
Vocal titular del Consejo de Salubridad General.
- 1962 Asesor *ad-honorem* del Consejo Directivo de Vigilancia y Control Sanitario.
Homenaje de la Academia Nacional de Medicina por ser fundador de las Primeras Jornadas Médicas Nacionales.
Jefe del Departamento de Enseñanza e Investigación Científica del Hospital General de México.
- 1963 Asesor especial del Consejo Directivo de Vigilancia y Control Sanitario en Hospitales.
- 1964 Asesor en Educación Médica de la Secretaría de Salubridad y Asistencia.
- 1965 Consultor técnico de la Unidad de Urología del Hospital General de México.
Miembro *Honoris causa* del Colegio Americano de Cirujanos.
- 1966 Consultor editorial de Surgery, Gynecology and Obstetrics, American College of Surgeons.
Profesor Emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México.
- 1967 Condecoración otorgada por el gobierno de Brasil.
Socio honorario de la Academia Nacional de Medicina.
- 1968 Homenaje de la Sociedad Mexicana de Urología, con motivo de los 50 años de su recepción profesional.
Nombramiento como presidente del Consejo Mexicano de Urología.
- 1971 Diploma de 50 años de profesor en la Universidad Nacional Autónoma de México.
Miembro honorario de la Sociedad Mexicana de Urología.
- 1972 Miembro honorario de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina.
- 1979 Homenaje en el municipio de Torreón. Placa en una de las calles de Torreón, que lleva el nombre del doctor Villanueva.
- 1981 Premio "Toussaint-Aragón", entregado por su labor en pro de la niñez mexicana.

La rápida enumeración precedente permite contemplar el fulgurante paso del maestro Aquilino Villanueva. Es preciso hacer notar que se han omitido un centenar de sus más trascendentes y principales trabajos, discursos durante eventos, más de 50 direcciones de tesis profesionales, conferencias en cursos anuales de actualización, películas y monografías.

Deja aún en preparación "Aspectos históricos y técnicos de la evolución de la urología internacional" y otra obra más, "Evolución de la urología en México desde la época precortesiana hasta la urología contemporánea". Destaca entre las publi-

caciones anteriores la recopilación de 97 temas urológicos que han aparecido en nuestra Gaceta Médica a partir de 1964.

Queda a juicio y buen criterio del Consejo Editorial la publicación en nuestro órgano oficial de fotografías evocadoras de la historia socio-política y académica de México.

Antes de poner término a esta aportación deseo repetir los siguientes renglones escritos en la Revista Médica del Hospital General, que reflejan su obsesión por la difusión y enseñanza de nuestra especialidad, una de las más hermosas y fecundas. Dice así: "Los médicos que se recibieron ayer y que estaban bien preparados, sus conocimientos no son apropiados en el presente".

Concluimos que el maestro Villanueva vivía sus ideales en una ciencia mexicana mejor. No puede tener otra compensación nuestro dolor a quienes de verdad lo estimamos y sentimos, que hacer nuestro este ideal y la obra ya desarrollada por él.

Finalmente, pienso que todos los médicos mexicanos debemos compartir la responsabilidad de mantener viva y floreciente la urología nacional obra de nuestro maestro. Si estos renglones sentidos contribuyen de alguna manera a ello, es este el mejor tributo de admiración y amistad al gran maestro y al gran mexicano señor doctor don Aquilino Villanueva Arreola, quien puede hacer suyo el pensamiento de Aparicio y Guijarro: "Educar es un seguro para la vida y un pasaporte para la eternidad".